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Clube de Mães Mãe Cleci 
completa 50 anos de fundação
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CANDIOTA

Trevo novo 
e lombada 
eletrônica

Obras na MAC

Em defesa de uma transição energética justa

J. André TP

O DNIT confi rmou ao jornal, que além da remodelação 
do trevo de acesso a Candiota pela BR-293, também terá 
fi scalização de velocidade na rodovia.

Foi assinado na Secretaria de Logística e Transportes, um contrato no valor de R$ 1,6 
milhões para a recuperação de trechos da rodovia Miguel Arlindo Câmara, em Candiota. 
A ação será por meio do Programa de Incentivo ao Acesso Asfáltico (PIAA) e parcerias de 
empresas privadas. Pág. 12

HULHA NEGRA

Semana do 
Colono retornará 
com mudanças

Pág. 6Pág. 8
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Nesta semana, uma reunião de trabalho foi reali-Nesta semana, uma reunião de trabalho foi reali-
zada no canteiro de obras da Barragem da Arvo-zada no canteiro de obras da Barragem da Arvo-
rezinha, em Bagé. O encontro teve como objetivo rezinha, em Bagé. O encontro teve como objetivo 

acompanhar de perto o andamento das obras, acompanhar de perto o andamento das obras, 
que, segundo as autoridades presentes, seguem que, segundo as autoridades presentes, seguem 
o cronograma previsto. Atualmente, entre milita-o cronograma previsto. Atualmente, entre milita-
res e civis, mais de 300 pessoas trabalham na res e civis, mais de 300 pessoas trabalham na 

obra. A partir de junho, de acordo com o Exército, obra. A partir de junho, de acordo com o Exército, 
também se prevê um incremento no maquinário também se prevê um incremento no maquinário 
utilizado. Os próximos passos da obra incluem a utilizado. Os próximos passos da obra incluem a 
conclusão de estruturas essenciais como o verte-conclusão de estruturas essenciais como o verte-
douro, a tomada d’água e a ponte, com previsão douro, a tomada d’água e a ponte, com previsão 
de entrega dessa etapa até março de 2026. Bagé de entrega dessa etapa até março de 2026. Bagé 
enfrenta atualmente, em função da estiagem, 12h enfrenta atualmente, em função da estiagem, 12h 

diárias de racionamento de água.diárias de racionamento de água.

BARRAGEM DA ARVOREZINHABARRAGEM DA ARVOREZINHA

O mandato da vereadora Luana Vais (PT) em O mandato da vereadora Luana Vais (PT) em 
parceria com a Secretaria Municipal e Educação parceria com a Secretaria Municipal e Educação 

(SMED) de Candiota, está construindo mais (SMED) de Candiota, está construindo mais 
uma edição do projeto Vereador(a) Mirim e Ju-uma edição do projeto Vereador(a) Mirim e Ju-

venil. Esta semana, Luana e o secretário Michel venil. Esta semana, Luana e o secretário Michel 
Feijó e suas assesorias, foram recebidos pela Feijó e suas assesorias, foram recebidos pela 
coordenadora da 13ª Coordenadoria Regional coordenadora da 13ª Coordenadoria Regional 

de Educação (CRE), Carmem Bueno (foto) para de Educação (CRE), Carmem Bueno (foto) para 
tratar da pauta. “Durante a conversa, reforça-tratar da pauta. “Durante a conversa, reforça-

mos a importância de inserir o projeto no plane-mos a importância de inserir o projeto no plane-
jamento pedagógico das escolas, para que ele jamento pedagógico das escolas, para que ele 
se torne contínuo e independente das gestões se torne contínuo e independente das gestões 

do Executivo e Legislativo”, salientou Luana em do Executivo e Legislativo”, salientou Luana em 
suas redes sociais.suas redes sociais.

ATENDIMENTO MÉDICO ATENDIMENTO MÉDICO 
EM PINHEIROEM PINHEIRO

Depois do episódio em que o histórico e Depois do episódio em que o histórico e 
humanista médico Ruy Celso Ratto pediu humanista médico Ruy Celso Ratto pediu 

afastamento do atendimento que prestava afastamento do atendimento que prestava 
na Unidade Básica de Saúde (UBS) Zona na Unidade Básica de Saúde (UBS) Zona 
Norte, em Pinheiro Machado, há algumas Norte, em Pinheiro Machado, há algumas 

semanas, a Prefeitura anunciou esta semana o semanas, a Prefeitura anunciou esta semana o 
retorno do atendimento por lá, mas agora por retorno do atendimento por lá, mas agora por 

uma médica, segundo o TP apurou. Em conver-uma médica, segundo o TP apurou. Em conver-
sa com uma pessoa próxima a Ruy Celso, quan-sa com uma pessoa próxima a Ruy Celso, quan-

do indagado sobre voltar a atender, ele disse do indagado sobre voltar a atender, ele disse 
que “morrerá clinicando”. O médico, que tem que “morrerá clinicando”. O médico, que tem 

uma vida de mais de 40 anos dedicada à medi-uma vida de mais de 40 anos dedicada à medi-
cina popular, em atenção especial aos mais po-cina popular, em atenção especial aos mais po-

bres, se chateou com uma publicação nas redes bres, se chateou com uma publicação nas redes 
sociais, onde uma pessoa fez uma crítica a uma sociais, onde uma pessoa fez uma crítica a uma 

situação ocorrida na UBS e não a Ruy Celso, situação ocorrida na UBS e não a Ruy Celso, 
porém, nos comentários a coisa descambou. porém, nos comentários a coisa descambou. 

Chegou nesta quarta-feira (14), em Candiota, Chegou nesta quarta-feira (14), em Candiota, 
o frei Wanderlei Carvalho do Couto, OFM o frei Wanderlei Carvalho do Couto, OFM 

(foto). Ele estará no município e também visi-(foto). Ele estará no município e também visi-
tará a comunidade católica de Hulha Negra, tará a comunidade católica de Hulha Negra, 
até a próxima terça-feira (20), em uma visita até a próxima terça-feira (20), em uma visita 
canônica. Realizada de seis em seis anos, canônica. Realizada de seis em seis anos, 

a visita canônica, na Igreja Católica, que é a a visita canônica, na Igreja Católica, que é a 
visita ofi cial feita por um superior eclesiás-visita ofi cial feita por um superior eclesiás-
tico a uma comunidade ou lugar, como uma tico a uma comunidade ou lugar, como uma 
paróquia ou diocese, para supervisionar e paróquia ou diocese, para supervisionar e 

assegurar o cumprimento da doutrina, da dis-assegurar o cumprimento da doutrina, da dis-
ciplina e dos estatutos da Igreja. Esta visita ciplina e dos estatutos da Igreja. Esta visita 
tem como objetivo avaliar a vida pastoral, a tem como objetivo avaliar a vida pastoral, a 

administração e a fé da comunidade, e corri-administração e a fé da comunidade, e corri-
gir eventuais desvios ou abusos. gir eventuais desvios ou abusos. 

VISITA CANÔNICA EM CANDIOTAVISITA CANÔNICA EM CANDIOTA

Por proposição Por proposição 
do vere-do vere-
ador Adriano ador Adriano 
Revelante Revelante 
(MDB), com a (MDB), com a 
aprovação dos demais, aprovação dos demais, 
a sessão ordinária da a sessão ordinária da 
Câmara de Candiota Câmara de Candiota 
na última segunda-feira na última segunda-feira 
(12), foi levantada, ou (12), foi levantada, ou 
seja, não aconteceu. O seja, não aconteceu. O 
motivo foi a morte do motivo foi a morte do 
candiotense e dirigente candiotense e dirigente 
do MDB local por mui-do MDB local por mui-
tos anos, Danilo Nunes tos anos, Danilo Nunes 
Portela (foto), que Portela (foto), que 
faleceu na segunda, faleceu na segunda, 

aos 71 anos, após um infarto. Danilo, que era aos 71 anos, após um infarto. Danilo, que era 
aposentado da CEEE, foi assessor parlamentar aposentado da CEEE, foi assessor parlamentar 
do então vereador Marco Dal Molin. Ele deixou do então vereador Marco Dal Molin. Ele deixou 
a esposa Maridelbia - sua companheira de uma a esposa Maridelbia - sua companheira de uma 
vida inteira, os fi lhos Alessandro, Adriano e vida inteira, os fi lhos Alessandro, Adriano e 
Daiane, o neto Davi e a neta Sophya. O corpo Daiane, o neto Davi e a neta Sophya. O corpo 
foi sepultado no Cemitério da Santa Casa, em foi sepultado no Cemitério da Santa Casa, em 
Bagé, no fi nal da tarde de segunda.Bagé, no fi nal da tarde de segunda.

SESSÃO LEVANTADASESSÃO LEVANTADA
EM CANDIOTAEM CANDIOTA

Durante esta quarta-feira (14), Candiota sediou Durante esta quarta-feira (14), Candiota sediou 
um exercício simulado de Segurança de Estru-um exercício simulado de Segurança de Estru-
turas Estratégicas. O treinamento tinha como turas Estratégicas. O treinamento tinha como 
objetivo simular uma situação de emergência objetivo simular uma situação de emergência 
ou risco, possibilitando o emprego do Exército ou risco, possibilitando o emprego do Exército 
Brasileiro, especialmente com proteção as estru-Brasileiro, especialmente com proteção as estru-
turas da Usina de Candiota, que pertence a Âm-turas da Usina de Candiota, que pertence a Âm-
bar Energia. O Pelotão de Operações Especiais bar Energia. O Pelotão de Operações Especiais 
do 3º Regimento de Cavalaria Mecanizado (3º do 3º Regimento de Cavalaria Mecanizado (3º 
RC Mec) participou do exercício, utilizando uma RC Mec) participou do exercício, utilizando uma 
helicóptero do tipo Cougar. Foram simulados helicóptero do tipo Cougar. Foram simulados 
ataques a pontos críticos da região, com defesa ataques a pontos críticos da região, com defesa 
externa da Usina e controle de acesso de pes-externa da Usina e controle de acesso de pes-
soal. O treinamento está inserido no contexto da soal. O treinamento está inserido no contexto da 
Operação Fronteira Sul, que envolve tropas da Operação Fronteira Sul, que envolve tropas da 
3ª Brigada de Cavalaria Mecanizada (3ª Bda C 3ª Brigada de Cavalaria Mecanizada (3ª Bda C 
Mec) em conjunto com diversas agências.Mec) em conjunto com diversas agências.

EXÉRCITO EM CANDIOTAEXÉRCITO EM CANDIOTA

O  histórico Clube de Mães Mãe Cleci, de O  histórico Clube de Mães Mãe Cleci, de 
Candiota, um dos mais longevos da região e Candiota, um dos mais longevos da região e 
que completa 50 anos nesta sexta-feira (16), que completa 50 anos nesta sexta-feira (16), 

recebeu homenagens em sessão especial da recebeu homenagens em sessão especial da 
Câmara esta semana. E olha só quem estava Câmara esta semana. E olha só quem estava 

lá? Cleci Müller, a mulher que foi a presidente-lá? Cleci Müller, a mulher que foi a presidente-
-fundadora da entidade e que dá nome ao clube.-fundadora da entidade e que dá nome ao clube.

VEREADOR(a) MIRIM VEREADOR(a) MIRIM 
 E JUVENIL EM CANDIOTA E JUVENIL EM CANDIOTA

Divulgação/Exército Brasileiro

Os vereadores Renato Rodrigues (PSDB) e Os vereadores Renato Rodrigues (PSDB) e 
André Madruga (PDT), cobraram na sessão da André Madruga (PDT), cobraram na sessão da 
última terça-feira (13), uma previsão de data última terça-feira (13), uma previsão de data 
para a entrega de um conjunto habitacional com para a entrega de um conjunto habitacional com 
32 moradias (16 módulos geminados), que foi 32 moradias (16 módulos geminados), que foi 
iniciada a sua construção em 2022. Segundo iniciada a sua construção em 2022. Segundo 
o vereador André, a Prefeitura lhe respondeu, o vereador André, a Prefeitura lhe respondeu, 
dizendo que ainda faltam etapas de pintura dizendo que ainda faltam etapas de pintura 
interna e externa e revestimentos, porém sem interna e externa e revestimentos, porém sem 
uma previsão de quando as unidades serão uma previsão de quando as unidades serão 
entregues efetivamente.entregues efetivamente.

CASAS EM PINHEIROCASAS EM PINHEIRO

Frei Wanderlei nasceu em Vianópolis Frei Wanderlei nasceu em Vianópolis 
(Goiás), em 6 de setembro de 1963. É (Goiás), em 6 de setembro de 1963. É 

visitador geral da Província Franciscana no visitador geral da Província Franciscana no 
Rio Grande do Sul, nomeado pelo Governo Rio Grande do Sul, nomeado pelo Governo 

Geral da Ordem Dos Frades Menores Geral da Ordem Dos Frades Menores 
(Roma). Ele foi ordenado Sacerdote em 7 (Roma). Ele foi ordenado Sacerdote em 7 
de julho de 1989, é graduado em Filosofi a de julho de 1989, é graduado em Filosofi a 

e Teologia pelo Instituto de Filosofi a e e Teologia pelo Instituto de Filosofi a e 
Teologia de Goiás. Atualmente, reside no Teologia de Goiás. Atualmente, reside no 

Santuário Santo Antônio, Asa Sul, em Bra-Santuário Santo Antônio, Asa Sul, em Bra-
sília, capital do Brasil. sília, capital do Brasil. 

VISITA CANÔNICA EM CANDIOTA 2VISITA CANÔNICA EM CANDIOTA 2
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PREFEITURA MUNICIPAL DE HULHA PREFEITURA MUNICIPAL DE HULHA 
NEGRA NOMEIA CANDITADA APROVA-NEGRA NOMEIA CANDITADA APROVA-
DA EM CONCURSO PÚBLICO 001/2020 DA EM CONCURSO PÚBLICO 001/2020 
FERNANDO CAMPANIFERNANDO CAMPANI, Prefeito do Mu-, Prefeito do Mu-
nicípio de Hulha Negra, Estado do Rio nicípio de Hulha Negra, Estado do Rio 
Grande do Sul, no uso de suas atribuições Grande do Sul, no uso de suas atribuições 
legais, considerando a necessidade de pre-legais, considerando a necessidade de pre-

enchimento imediato do cargo de Enfermeiro ESF, enchimento imediato do cargo de Enfermeiro ESF, NOMEIANOMEIA  
a candidata aprovada no Concurso Público 001/2020. a candidata aprovada no Concurso Público 001/2020. 
ENFERMEIRO ESF 3º - ANA CATIA TORBES AVILA ENFERMEIRO ESF 3º - ANA CATIA TORBES AVILA 
MORAESMORAES
A candidata aprovada deverá comparecer no Setor de Pes-A candidata aprovada deverá comparecer no Setor de Pes-
soal da Prefeitura Municipal de Hulha Negra, à Av. Getúlio soal da Prefeitura Municipal de Hulha Negra, à Av. Getúlio 
Vargas, 1562, munida de documentos pessoais, no prazo de Vargas, 1562, munida de documentos pessoais, no prazo de 
15 (quinze) dias, a contar da data da publicação deste Edital.15 (quinze) dias, a contar da data da publicação deste Edital.

Prefeitura 
de Hulha Negra
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Morre o Papa e o 
planeta passa alguns 
dias envolto em maté-
rias que tratam da Igreja 
Católica Apostólica Ro-
mana. Com seus pré-
dios imponentes, com 
suas tradições milena-
res, com seus grandes 
acertos e erros, a Igreja 
Católica ainda ocupa 
espaços relevantes no 
contexto mundial.

A doutrina espírita 
não tem a pompa e circunstância que cerca os 
líderes católicos, mas no Brasil tem produzido 
personagens de primeira grandeza como Chico 
Xavier e Divaldo Pereira Franco. 

Chico Xavier viveu pouco mais de 92 anos 
e Divaldo partiu com mais de 98 anos. A paz 
que acompanha estas criaturas iluminadas faz 
bem e faz com que vivam muito. Divaldo dizia 
que viver muitos anos se devia ao fato de que 
gostava de viver. Chico Xavier dizia que morreria 
num dia em que o país estivesse feliz e morreu 
no dia em que o Brasil foi campeão do mundo 
de futebol em 2002.

Divaldo falava magnificamente. Montou 
uma obra social significativa, fez conferências 
em mais de 70 países e era uma figura relevante 
que valia a pena parar para ouvir.

Sem a pompa de um funeral papal, num 
caixão que ele pediu que permanecesse fecha-
do, Divaldo encerra uma trajetória brilhante na 
qual propagou o amor ao próximo a acolheu 
multidões quando pode e pode muito.

De certa forma, o Brasil fica órfão de duas 
de suas figuras mais relevantes na história re-
cente, Chico Xavier e Divaldo Pereira Franco. 
Faz tempo que não observo um nome da mesma 
dimensão para sucedê-los, mas espero que não 
demore a surgir. Neste aspecto da sucessão, a 
Igreja Católica é quem trata o assunto de forma 
mais midiática. Papa morto, Papa posto. 

Independente de qual seja a religião ou 
seita de cada um, parece-me importante que 
cada um tenha referência no campo espiritual 
que darão maior sustentação as experiência no 
mundo real, das coisas mundanas, das grandes 
vitórias e das desprezíveis derrotas. 

Crer é importante e faz bem. 
Em Bagé havia um líder espírita que era 

vereador. Consta que certa vez, no retorno de 
uma viagem à Brasília, o avião passou por mo-
mentos de grande turbulência. Os passageiros 
estavam em pânico e a tripulação calada e pá-
lida de pavor. Foi quando deu uma breve pausa 
na turbulência que nosso vereador levantou da 
poltrona e começou a falar:

- Calma irmãos, que eu estou com Deus e 
vocês estão comigo.

Se estas palavras fizeram o milagre eu 
não sei, mas que o avião pousou normalmente, 
pousou.

Consta até que dois vereadores, inimigos 
de morte no plenário da Câmara, se abraçaram 
e falaram: - Tu sabes que eu sou teu amigo!

Crer é algo muito especial. Qualquer que 
seja sua crença, qualquer que seja seu Deus, 
os princípios são muito próximos e acreditar faz 
bem, acalma a alma e torna leve nosso dias. 

Divaldo é mais um ser relevante que deixa 
este cenário, mas o ensinamento, a calma, a paz 
com que viveu e falou, fazem dele um modelo 
e um excelente modelo de que viver bem e em 
paz faz bem.

Marco Antônio 
Ballejo Canto

Divaldo Pereira FrancoDivaldo Pereira Franco

"

"

Crer é algo muito especial. Qualquer 
que seja sua crença, qualquer que 

seja seu Deus, os princípios são muito 
próximos e acreditar faz bem, acalma 

a alma e torna leve nosso dias. 

* Prefeito de Hulha Negra por três mandatos 
(1993-1996, 2001-2008) e auditor aposentado do 

Ministério do Trabalho

Divulgação TP

Vereadora se pronunciou novamente sobre o 
assunto na sessão da Câmara desta semana

A vereadora de Pi-
nheiro Machado, 
Samanta Rochel 

(MDB), voltou ao assunto 
do trabalho dos agentes 
comunitários de saúde de 
Pinheiro Machado. Ela se 
pronunciou novamente na 
sessão ordinária da Câmara 
na última terça-feira (13). 

A cobrança da ve-
readora numa sessão le-
gislativa há pouco mais de 
um mês, de que pessoas da 
comunidade lhe procura-
ram para dizer que jamais 
haviam recebido visitas 
domiciliares desses pro-
fissionais, acabou gerando 
polêmica e até um atrito 
dela com o Executivo. Na 
época, o prefeito Ronaldo 
Madruga e a vice Laura 
Ratto fizeram uma trans-
missão ao vivo pelas redes 
sociais, dizendo que ela te-
ria generalizado a situação. 
Também, o prefeito disse, 
em entrevista ao TP, que 
abriria um procedimento 
administrativo para inves-
tigar a situação, bem como, 
contrataria uma empresa 
para uma auditoria. “É 
meio chato voltar nesse 

Vereadora afirma que 
não estava errada em 

denúncia sobre trabalho 
de agentes de saúde 

em Pinheiro Machado

VISITAS DOMICILIARES

assunto, mas preciso. Levei 
muito pau por causa desta 
questão e hoje pessoas 
viram a cara pra mim, mas 
contra fatos não há argu-
mentos e muito menos 
contra dados”, assinalou a 
vereadora na sessão desta 
semana. 

Ela destacou que fez 
um pedido de informações 
à Prefeitura sobre as visi-
tas dos agentes de saúde 
e afirmou que depois de 
receber a resposta teve a 
certeza de que não estava 
errada. “Como o mesmo 
agente de saúde, depois 
que cobrei, fez 100, 200, 
80 visitas e em março fez 
quatro, três, cinco? Depois 
que foi cobrado ele come-
çou a bater nas portas? Vou 
dizer para vocês, eu não 
estou errada. Podem virar 
a cara pra mim, não tem 
problema. Não estou pelo 
voto de nenhum daqueles 
que não falam comigo. 
Vou continuar cobrando, 
independente da classe que 
for, porque meu trabalho é 
cobrar. Se não quiser falar 
comigo, é até um favor que 
faz”, disse ela.

 - O Município de Hulha Negra/RS, através do O Município de Hulha Negra/RS, através do 
Prefeito Municipal, torna pública a licitação na Prefeito Municipal, torna pública a licitação na 
modalidade – modalidade – PREGÃO ELETRÔNICO-SRP Nº PREGÃO ELETRÔNICO-SRP Nº 
027/2025027/2025 – EVENTUAL E FUTURA AQUISIÇÃO  – EVENTUAL E FUTURA AQUISIÇÃO 
DE MATERIAIS DE EXPEDIENTE, que ocorrerá DE MATERIAIS DE EXPEDIENTE, que ocorrerá 
no dia 03 de junho de 2025 as 09h – no dia 03 de junho de 2025 as 09h – CONCOR-CONCOR-
RÊNCIA PÚBLICA ELETRÔNICA Nº 002/2025RÊNCIA PÚBLICA ELETRÔNICA Nº 002/2025  

– CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXE-– CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXE-
CUÇÃO DE OBRA DE ENROCAMENTO DE PEDRA PARA CON-CUÇÃO DE OBRA DE ENROCAMENTO DE PEDRA PARA CON-
TENÇÃO E ESTABILIZAÇÃO DE TALUDE SITUADO NA ESTRADA TENÇÃO E ESTABILIZAÇÃO DE TALUDE SITUADO NA ESTRADA 
PRINCIPAL DO ASSENTAMENTO CONQUISTA DA FRONTEIRA, PRINCIPAL DO ASSENTAMENTO CONQUISTA DA FRONTEIRA, 
que ocorrerá no dia 15/07/2025 às 09:00h e que ocorrerá no dia 15/07/2025 às 09:00h e RETIFICAÇÃO do RETIFICAÇÃO do 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 028/2025 PREGÃO ELETRÔNICO Nº 028/2025 - CONTRATAÇÃO DE EM-- CONTRATAÇÃO DE EM-
PRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE PRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE 
COLETA, TRANSPORTE E DESTINAÇÃO FINAL DE RESÍDUOS COLETA, TRANSPORTE E DESTINAÇÃO FINAL DE RESÍDUOS 
SÓLIDOS URBANOS DO MUNICÍPIO ATÉ A ÁREA DESTINADA SÓLIDOS URBANOS DO MUNICÍPIO ATÉ A ÁREA DESTINADA 
PARA DEPÓSITO, que ocorrerá no dia 02 de junho de 2025 às 9h. PARA DEPÓSITO, que ocorrerá no dia 02 de junho de 2025 às 9h. 
Todas por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br. O Todas por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br. O 
Edital está disponível no site www.hulhanegra.rs.gov.br. Esclareça Edital está disponível no site www.hulhanegra.rs.gov.br. Esclareça 
dúvidas pelo telefone 0800 0900 063. dúvidas pelo telefone 0800 0900 063. 

Hulha Negra, 15 de maio de 2025Hulha Negra, 15 de maio de 2025
Fernando Campani - Prefeito.Fernando Campani - Prefeito.

Prefeitura 
de Hulha Negra
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Com a saída de Igor Canto da pasta para assumir a Cultura, Esporte e Turismo, 
Ana Lidia de Oliveira Munhós foi convidada a assumir o cargo
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Samuel da Rosa/Assessoria PMHN

No município de Hu-
lha Negra, como já 
era esperado, hou-

ve a primeira mudança de 
nomes no primeiro esca-
lão de governo da gestão 
2025/2028, do prefeito 
Fernando Campani e do 
vice André Araujo, o 
Bexiga. Como havia sido 
anunciado anteriormen-
te, o então secretário de 
Finanças, Igor Ballejo 
Canto, deixou o cargo 
para assumir como titular 
na Secretaria criada pelo 
atual governo, a de Cul-
tura, Desporto e Turismo

NOVA SECRETÁRIA

Contadora do mu-
nicípio desde 2014, Ana 
Lidia de Oliveira Mu-
nhós ocupava o cargo de 
chefe da contabilidade e 
desde 2022, é membro 
do Conselho Nacional de 
Contabilidade Municipal 
(CNCM) sendo repre-
sentante dos municípios 
de pequeno porte do Rio 
Grande do Sul.

Ao Tribuna do 
Pampa, ela falou sobre 
o convite para ser se-
cretária. “O convite pra 
mim representou o reco-
nhecimento profissional 
e serve para mostrar que 
temos muitos colegas 
concursados também ca-
pacitados para assumir 
as pastas em que tra-
balham, e espero que o 
exemplo do convite que 
foi oferecido pra mim 
sirva de incentivo para 
que tenhamos esse pes-
soal contribuindo para a 
gestão dos municípios”, 
afirmou.

Contadora concursada 
assume a Secretaria de 

Finanças de Hulha Negra

MUDANÇA NO EXECUTIVO

SITUAÇÃO 
FINANCEIRA

Ana Lidia ,  que 
acompanha há 15 anos 
as contas da cidade, à 
pedido do jornal, falou 
sobre a situação financei-
ra do município, estando 
a atual administração há 
cinco meses no gover-
no. “É positiva, encerra-
mos o exercício de 2024 
com superávit e estamos 
conseguindo manter a 
arrecadação maior que a 
despesa”, destacou.

A secretária relem-
brou a concessão de rea-
juste salarial e a reforma 
administrativa realizada 
em 2025 como ações já 
concedidas. “Foi conce-
dido o reajuste salarial no 
mês de fevereiro com o 
índice de 6,27% para to-
dos os servidores; o vale 
alimentação teve reajuste 
de 16,66% passando para 

Ana Lidia é contadora do município desde 2014

R$ 35 por dia trabalhado 
e também foi concedido 
o aumento no padrão sa-
larial de algumas catego-
rias que recebiam valor 
menor que o salário mí-
nimo. Passamos por uma 
reforma administrativa e 
pretendemos manter essa 
situação confiável no que 
diz respeito as finanças 
municipais, honrando 
sempre o pagamento de 
salários e fornecedores 
com muita responsabi-
lidade e observando os 
parâmetros legais”, apon-
tou.

NOTA FISCAL 
ELETRÔNICA

Acerca de novas 
ações realizadas ao as-
sumir a Finanças, Ana 
Lidia lembra que a ad-
ministração está pas-
sando por uma fase de 
modernização com o im-

plemento da Nota Fiscal 
Eletrônica (NFE). “Junto 
a outras ações voltadas 
ao meio tecnológico para 
que possamos ter mais 
eficiência e eficácia nos 
serviços oferecidos pelo 
município não só na área 
de finanças, mas englo-
bando todas as ações mu-
nicipais. Também esta-
mos com um telefone de 
exclusivo do setor de tri-
butos, o (53)997139535 
com WhatsApp para 
facilitar o contato do 
contribuinte”, relatou a 
secretária, informando 
também que há a previ-
são de intensificação das 
ações da Secretaria para 
o segundo semestre de 
2025 com a implantação 
da equipe volante do 
setor de Arrecadação, 
sem deixar de monito-
rar as necessidades que 
surgirem no decorrer do 
processo.

Odilo Dal Molin

TRÊS TOQUES

MUJICA E 
FRANCISCO

Nós, latino-ame-
ricanos estamos órfãos 
destas figuras brilhantes, 
Pepe MUJICA e o Papa 
FRANCISCO. Coinci-
dência ou não, foram as 
pessoas mais importan-
tes das vidas de nossa 
querida América Latina.

Na juventude, MU-
JICA foi rebelde como 
convém aos jovens instru-
ídos e que amam a leitura. Embrenhou-se por ca-
minhos de humanidade como julgava conveniente.

Brigou por liberdade e justiça com as armas 
de fogo e as armas do ideal. Transformar o Uruguai 
e o mundo foi seu grande sonho e por ele lutou, foi 
ferido e feriu seus irmãos e compatriotas.

Claro, acabou preso e preso ficou por anos 
e anos como as ditaduras fazem com os que a 
contestam.

Foi então que o jovem MUJICA se transfor-
mou. Achou outro caminho que não as armas para 
ajudar na construção do seu País.

Ao ser libertado depois de longos anos, o 
Uruguai conheceu o líder, o comandante e um 
amoroso guerreiro da Paz e do Amor. Para todos, 
governou seu País com as armas do amor de da 
boa convivência.

O novo MUJICA, paz e amor, comoveu sua 
Pátria e proporcionou uma fraternidade que impera 
até hoje. A pobreza, vida com o mínimo necessário 
e muita fraternidade. Os uruguaios o abraçaram e 
vivem hoje num país invejável.

Suas cinzas serão colocadas junto às de sua 
cadelinha. Símbolo da AMOR.

FRANCISCUS
Morreu FRANCISCO, o condutor de pesso-

as. Deixou uma infinidade de filhos órfãos de sua 
serenidade e do seu amoroso encanto. Governou 
uma Igreja combalida e corroída pela rotina, pela 
mesmice e por tradições encarquilhadas.

Seu governo foi um sopro de modernidade. 
Espancou o pó do tempo e da tradição que atra-
sava a Igreja.

Abraçou todos os povos como filhos de Deus 
e levou a modernidade da FÉ a todos os que lhe 
abriram as portas.

A LUZ que ilumina o mundo, JESUS, foi le-
vada com muito empenho, vigor e carinho a todos 
os povos.

Ensinou o amor e o perdão. Ao pecador, 
perdoou! Todos, todos, dizia. Não há ninguém que 
pedindo perdão seja condenado.

Seu encanto pela juventude foi a marca 
principal do seu Papado. Encanta-se com a juven-
tude, o futuro. Buscou em toda a terra por eles e 
mostrou-lhes o caminho do Bem, da Paz e do amor.

Ao morrer, comoveu o mundo todo nos dei-
xou órfãos do seu afeto e amor.

ENCONTRO

Gostaria de ver o encontro de FRANCISCO 
e MUJICA no paraíso. Erva mate não vai faltar e 
uma prosa bem gaudéria também não, pois seus 
temas habituais são Humanidade e Fraternidade.

Obrigado pelo EXEMPLO!!!
* Prefeito de Candiota por dois mandatos 

(1993-1996, 2001-2004) e empresário da construção civil

Im
ag

em
 c

ria
da

 p
or

 IA
/C

ha
tG

P
T



77POLÍTICA/OPINIÃO 5516 de maio de 2025

Divulgação TP

* Doutor em Direito pelo IDP/DF. Mestre em Direito Público pela Unisinos/
RS. Pós-graduado em Direito Constitucional (ABDCONST) e em Direito 
Eleitoral (Verbo Jurídico). Graduado em Direito pela Urcamp/RS. 
Membro Fundador da Academia Brasileira de Direito Eleitoral e Político 
(ABRADEP). Membro do Instituto Gaúcho de Direito Eleitoral (IGADE). 
Membro da Comissão de Direito Eleitoral da OAB-DF. Consultor-nacional 
da Comissão de Direito Constitucional da OAB-RJ. Membro associado-
efetivo do Instituto dos Advogados do Rio Grande do Sul (IARGS). Professor 
da Pós-graduação em Direito Eleitoral da Universidade Estadual do Rio de 
Janeiro (UERJ), Advogado, Sócio Fundador da Barcelos Alarcon Advogados 
(Brasília-DF). 

O Brasil é mar-
cado ao longo de sua 
história por várias legis-
lações eleitorais, não 
representando elas um 
privilégio dos tempos 
presentes, tampouco 
do universo da Repúbli-
ca. Quanto ao Império, 
dentre outras, é opor-
tuno citar a Lei Saraiva 
(Decreto nº 3029/1881), 
a lei eleitoral mais representativa do Segundo 
Reinado. Este diploma legislativo, além de ter 
previsto várias regras inerentes ao alistamento, 
processos de votação e afins, trouxe à tona um 
rol considerável de crimes eleitorais, previstos 
com o fim de evitar embaraços ao “livro gozo 
e exercício dos direitos políticos do cidadão”. 
Como exemplos, citemos: apresentar-se algum 
individuo com título eleitoral de outrem, votando 
ou pretendendo votar; votar o eleitor por mais 
de uma vez na mesma eleição; deixar a autori-
dade competente de incluir no alistamento dos 
eleitores cidadão que tenha provado estar nas 
condições de eleitor; etc. 

Já na era da República, especificamente 
em sede de República Velha (1889-1930) e, 
portanto, no âmbito do regime do “coronelismo, 
(da) enxada e (do) voto” na dicção de Victor 
Nunes Leal, foram várias, pode-se dizer, as le-
gislações eleitorais país afora. Dois fenômenos 
são relevantes para contextualizar a sistemática 
adotada no regime da Primeira República, quais 
sejam: o citado coronelismo e, ainda, a ausência 
de unificação da legislação eleitoral. 

A grande marca da República Velha foi a 
corrupção eleitoral. O período ficou conhecido 
como “República dos coronéis”. Daí o fenôme-
no do coronelismo. Em sua obra prima, Victor 
Nunes Leal conceitua o fenômeno como sendo 
um sistema político de troca de favores entre os 
coronéis locais em decadência e o poder públi-
co. Não havia, a rigor, uma lei eleitoral nacional. 
As eleições mesmo eram reguladas no âmbito 
dos Estados-federados. O voto de cabresto de 
cabresto era uma marca acentuada. E esse 
estado de coisas acabou sendo fonte de várias 
turbulências e de acaloradas guerras civis, como 
a Revolução Libertadora no RS (1923). 

E quanto aos Códigos Eleitorais? Com a 
Revolução de 30, e com a ascensão de Getúlio 
Vargas ao poder central, viria à tona o primeiro 
Código Eleitoral da história brasileira, o Código 
Eleitoral de 1932, conhecido como “Código As-
sis Brasil”. Aqui também foram consagrados o 
voto feminino, além do sufrágio (quase) univer-
sal, assim como a criação da Justiça Eleitoral, 
instituição valorosa que perdura até hoje, com 
um hiato, apenas, que foi de 1937 a 1945, na 
ditadura do Estado Novo, ocasião na qual havia 
sido fechada. 

O Código de 1932 seria, então, substituído 
por outro, qual seja, o Código Eleitoral de 1965. 
O Código de 65, fruto do regime da ditadura 
militar, foi o segundo Código Eleitoral da história 
brasileira e, diga-se, vigora até hoje, ainda que 
a maior parte dele não tenha sido recepcionada 
pela Constituição de 1988. Temos também outras 
legislações eleitorais esparsas. Mas o CE está lá.

Tramita, enfim, no Congresso Nacional, 
o projeto de Novo Código Eleitoral. Se apro-
vado for, este será o terceiro Código Eleitoral 
da história brasileira. Torcemos para que seja 
aprovado, ainda que existam alguns problemas 
de redação. Será um importante marco para 
a nossa democracia eleitoral. Aguardemos os 
próximos capítulos...

      * Guilherme Barcelos

Novo Código Eleitoral Novo Código Eleitoral 

Dentro do projeto do 
atual governo de 
Hulha Negra, que 

tem a frente do Executivo 
o prefeito Fernando Cam-
pani, estava a reforma ad-
ministrativa com a criação 
de uma nova secretaria, 
a de Cultura, Esporte e 
Turismo. 

Após os trâmites 
legais, assumiu como pri-
meiro secretário da recém 
criada Secretaria, Igor 
Ballejo Canto, que no iní-
cio do governo comandava 
a Secretaria de Finanças, 
agora ocupada por Ana 
Lidia Munhós. Desta for-
ma, também houve o des-
membramento da Cultura 
da pasta da Secretaria de 
Educação, que antes era 
Secretaria Municipal de 
Educação e Cultura, abri-
gando também, o departa-
mento de Esportes.

Nesta semana, em 
entrevista ao Tribuna do 
Pampa, Igor Canto falou 
sobre as primeiras ações 
como secretário junto a 
sua equipe, formada por 
outros três servidores.

CULTURA

Dentro da área cul-
tural, o secretário desta-
ca algumas festividades 
já pensadas pela equipe. 
Segundo Igor, já neste 
sábado (17), às 18h30, 
no prédio da antiga Obi-
no, em frente a rodoviá-
ria, acontece o primeiro 
evento do projeto ‘Com-
partilhando Histórias’, 
nome cedido pela escrito-
ra Fátima Fabiana Costa 
Rosa Lafayette Rodrigues 
Pereira, autora do livro 
‘Compartilhando histórias 
– Brasil adentro mundo 
afora’, que será lançado no 
município. A obra é com-
posta por várias pequenas 
biografias de pessoas que 
tiveram dificuldades, mas 
se tornaram inspiradoras, 
além de poesias acerca 
de momentos históricos. 
Dentro do projeto também 
estão previstas algumas 
transmissões ao vivo e um 
trabalho voltado ao Cen-
tenário da Colonização 

Alemã. “Temos histórias 
lindas no município que 
não são conhecidas, que-
remos externar isso para 
a comunidade”, disse Igor.

O secretário desta-
cou que trabalhos serão 
intensificados quanto à 
Semana Farroupilha no 
município e o carnaval. 
“O mês dos gaúchos é im-
portante pra nós e por isso 
queremos retomar com 
força os festejos farroupi-
lhas na cidade, apoiando 
as entidades e partici-
pando de forma ativa. 
Assim como o carnaval, 
que em 2025 já ganhou 
maior força, mas vemos 
que é possível fazer mais 
e transformá-lo em uma 
festa regional, integrar os 
municípios da região com 
Hulha Negra. Já estamos 
trabalhando na busca de 
recursos”, relatou.

Também está em 
pleno andamento a organi-
zação de retomada da Fes-
ta do Colono, que segundo 
o secretário promete trazer 
mudanças na 25ª edição 
(ver matéria nesta edição).

ESPORTE

Segundo o gestor, 
um viés da pasta que deve 
ter bastante destaque tam-
bém é a do esporte com a 
reestruturação dos espaços 
esportivos, de forma que 
permitam o recomeço de 

Reestruturar espaços, 
melhorar eventos e 

fomentar a cultura são ações 
projetadas pelo secretário de 

Cultura, Esporte e Turismo 

HULHA NEGRA

campeonatos. “Acredita-
mos que os locais devem 
estar em condições para 
que possamos integrar 
o campo e a cidade, e o 
esporte possa acontecer 
em diversas modalidades”, 
afirmou Igor. 

Entre as ações pro-
gramadas, sendo algumas 
já em andamento, o se-
cretário citou melhorias 
no campo de futebol mu-
nicipal, com inclusão de 
pista de salto em distância 
e atletismo; nova estrutura 
para realização de rodeios 
e provas de laço, mais 
arborizada e moderna, 
com espaços adequados; 
reestruturação da praça 
Manda Brasa, que já está 
com projeto cadastrado 
para captação de recur-
sos via governo federal; 
obra do ginásio Paulo 
Freire, no assentamento 
Conquista da Fronteira, 
que possui recursos ori-
ginários de uma emenda 
conseguida pelo vereador 
Volnei Manfron; reforma 
do ginásio municipal, que 
já passou por licitação e 
terá serviços iniciados nos 
próximos dias, estando 
paralisados somente para 
organização e realização 
da Semana do Colono; re-
tomar projeto de Escolinha 
Municipal de Futebol; pro-
jeto de vôlei; e realização 
de campeonato de bocha 
de casais no interior do 

município.
Ainda, foi citado 

por Igor, o auxílio na re-
alização do Manecão, um 
campeonato organizado 
pela Escola Manoel Lucas 
de Oliveira, da Trigolân-
dia, que enfraqueceu ao 
longo dos anos, mas já 
possui equipes confir-
madas de outras cidades, 
inclusive de times com jo-
gadores da seleção gaúcha 
e uma equipe do Uruguai.

TURISMO

Igor Canto finalizou 
falando sobre a área do 
Turismo, que segundo ele, 
terá foco na realização de 
rotas turísticas, visando o 
fomento e o conhecimento 
de lugares e culturas do 
município, com início 
para beneficiar a própria 
população. “Os morado-
res de Hulha Negra não 
conhecem outras áreas 
do município. Queremos 
mostrar as belezas de al-
gumas propriedades, como 
a do Roberto Dalpiva que 
deixou à disposição o local 
que possui espaços muitos 
bonitos para realização 
de trilha, tem a Toca do 
Bugre e a Cachoeira do 
Moinho, história da Lagoa 
da Música, agroindústrias, 
e o Mirante da Serra da 
Hulha, um local para vi-
sitação que já está sendo 
construído”, finalizou.

Igor Canto afirma que atuação tem sido em várias frentes de trabalho
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Palestras iniciam atividades do evento que terá mais dias, retornando a ser Semana do Colono

25ª EDIÇÃO

Festa do Colono 2025 promete 
acontecer com mudanças estruturais 

Corte experimentou pela 
primeira vez os vestido 

após reunião com o 
Executivo para tratar 

da divulgação 
da festividade

 Samuel da Rosa/Assessoria PMHN

Uma festividade bas-
tante aguardada pela 
população de Hulha 

Negra é a Festa do Colono, 
a maior e mais tradicional 
festa da cidade que não 
acontece desde 2020 com 
o início da pandemia de 
Covid-19. 

Em entrevista ao 
Tribuna do Pampa, o 
secretário de Cultura, Es-
porte e Turismo, Igor Bal-
lejo Canto informou ao 
jornal que a festividade 
será ampliada, retornando 
as origens, estando pre-
vista para acontecer de 28 
de julho a 3 de agosto, no 
ginásio municipal.  

“Assim como pre-
feito Fernando Campani 
já havia anunciado, essa 
retomada será da Semana 
do Colono, fazendo res-
gates da festa realizada há 
alguns anos e incluindo 
mais ações relacionadas 
ao setor agropecuário, 
essência da festa destina-
da a comemorar o Dia do 
Colono, lembrado em 25 
de julho”, expôs Igor

Ele complementa 
destacando que o objetivo 
é manter o padrão da fes-
tividade, agregando atra-
ções, principalmente por 
ser um ano de retomada. 
“Estamos com a organiza-
ção em alta, da forma que a 
nossa comunidade merece. 
Acreditamos que vai ser 
uma bonita festa, que todos 
vão gostar”, afi rmou.

ESTRUTURA

Conforme Igor, a 
mudança de destaque na 
25ª edição da festividade 
é a da estrutura do evento. 
“Preparamos uma mudan-
ça radical, um projeto com 
estandes da agricultura 
familiar, lojistas e café co-
lonial na área interna e o 
palco de shows e bailes, e 
outras ações na área exter-
na, com estrutura de lonas 
para proteção do clima”, 
adiantou. 

O secretário tam-
bém já confi rmou ao jornal 
espaços para maquinários 
agrícolas, mostra de ani-

mais e praça de alimen-
tação com opções diver-
sificadas, além do café 
colonial, em parceria com 
a Emater/Ascar, com mais 
de 100 itens.

Já no que se refere 
às atrações, além da tra-
dicional Noite Gospel, 
também estão confi rmados 
Daniel Torres, Joca Mar-
tins, Banda Doce Pecado, 
Grupo Sandim, Sétimo 
Sentido, Os 4 Irmãos, Por-
tal 4, Marcos Leal e DJ 
Tiago, além de diversos 
artistas locais. 

CORTE DA FESTA

A corte de Sobera-
nas da Semana do Colono 
de Hulha Negra já está em 
preparativos para reinar. 
No dia 10 de maio, uma 
reunião aconteceu entre 
o governo municipal, e a 
corte composta pela rai-
nha Kailaine Reetz e as 
princesas Vanessa Talaska 
e Isabelly dos Santos para 
tratar sobre o roteiro de 
divulgação da festa. As 

Câmara de Vereadores e Vereadoras de CandiotaCâmara de Vereadores e Vereadoras de Candiota

Não teve sessão na última segunda-feira (12). Ela foi levantada em razão da morte de Danilo 
Nunes Portela, morador da cidade e bastante conhecido na comunidade.

TVCAMCANDIOTATVCAMCANDIOTA

TV CÂMARA CANDIOTA

TVCAMARACANDIOTA

TVCAMCANDIOTA

A Câmara de Candiota está localizada na rua 20 de 
Setembro, 711, em frente a rodoviária, na Vila Operária.

Email: camaracandiota@camaracandiota.rs.gov.br

Telefones: (53) 3245-1177 e 3245-1449

meninas também apro-
veitaram o momento para 
experimentar os vestidos 
que utilizarão durante o 
evento. 
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Mais que uM jornal,Mais que uM jornal,
identidade regional!identidade regional!

Daiana de Moura Etcheverria escolheu falar sobre a escola fundada em 1940

Divulgação

Vivências e saberes 
que fazem história: 
memórias e patri-

mônio da Escola Estadual 
de Ensino Fundamental 
Seival em Candiota – RS. 
A partir deste título de seu 
projeto de mestrado em 
História pela Universida-
de Federal de Rio Grande 
(Furg), Daiana de Moura 
Etcheverria, residente da 
comunidade de Seival, 
realizou a exposição Me-
mórias da Escola Seival 
no último dia 7 de maio.

A exposição foi 
uma das etapas finais do 
projeto de mestrado de 
Daiana, que com o apoio 
da direção da escola e da 
comunidade, resgatou 
importantes momentos do 
educandário fundado em 
1940. Durante o evento, 
realizado nas dependên-

Exposição de mestranda da Furg 
resgata as memórias da Escola Seival

HISTÓRIA

cias da escola, o público 
visitante acompanhou 
uma exposição de foto-
grafias de viagens e festas 
vivenciados por alunos e 
professores que fizeram 
parte da escola, quadro 
de diretores, fundadores 
e alunos. Um questioná-
rio também foi exposto 
para que os visitantes 
respondessem acerca de 
suas memórias. Além da 
comunidade, também es-
tiveram presentes alunos 
da Escola de Educação 
Infantil Gente Feliz, de 
Seival, da escola Dario 
Lassance, localizada na 
sede do município e au-
toridades.

Ao Tribuna do 
Pampa, Daiana Etche-
verria, que é professora 
na rede municipal em 
Candiota, disse que o pro-

Mural com memórias da comunidade foi montado e exposto

jeto com a exposição, foi 
um momento de resgatar 
memórias afetivas. “Con-
seguimos uma infinidade 
de fotografias, troféus, 
livros, e materiais que, 
por si só, contam a his-
tória da escola. São em 
torno de 500 registros que 
mostram a vida da Escola 
Seival e as pessoas que 
por ela passaram. Tam-
bém vamos deixar um es-
paço de recordação para a 
escola, onde também cada 
aluno vai tirar uma foto-
grafia, daquelas que se 
fazia antigamente, onde 
tínhamos essa cultura da 
recordação escolar e hoje 
já se perdeu um pouco”.

Daiana ainda com-
plementa sobre a im-
portância da exposição. 
“Além do meu projeto, foi 
uma oportunidade parta 

Mestranda Daiana Etcheverria junto a alunos da 
EMEI Gente Feliz, que foram visitar a exposição

Exposição contou com a visita de alunos da própria escola e de educandários externos

que a comunidade conhe-
cesse a escola e sua impor-
tância histórica. Lutamos 
constantemente para que 

a escola não feche suas 
portas em razão do pouco 
número de alunos e mos-
trar sua ligação com a co-

munidade é um momento 
para isso, pois ela faz parte 
da vida de cada um daqui 
da comunidade”.



16 de maio de 202588 GERAL

Presidentes do Clube de Mães 
Mãe Cleci ao longo dos 50 anos

* Cleci Müller - 1975
* Neusa Grala - 1976 (in memorian)
* Sueli Alves - 1977 (in memorian)
* Edite Lopes - 1978, 1979, 1981, 
1982, 1984, 1987 (julho a dezembro) 
e 1990 (in memorian)
* Isolete Kafski - 1980 (in memorian)
* Hilda Dias Pereira - 1983 (in me-
morian)
* Amélia Funari Ferreira - 1985 (in 
memorian)
* Maria Castorina Reis - 1986 (março 
a julho) e 1991
* Emília Mara Mota Duarte - 1986 
(agosto a dezembro)
* Irene C. Palma - 1987 (março a julho) 
(in memorian)
* Maria de Lourdes Freitas - 1988

Uma sessão especial foi realizada no 
Legislativo candiotense para marcar a data 

Bruno Barreto/Especial

CINQUENTENÁRIO

Aquarta-feira (14) foi 
especial em Candio-
ta para as integrantes 

do Clube de Mães Mãe 
Cleci. Isso porque uma 
sessão especial aconteceu 
na Câmara de Vereadores 
e Vereadoras em comemo-
ração ao cinquentenário da 
entidade que é presidida 
pela funcionária pública 
Rosauria Castañeda.

A proposta foi do ve-
reador Léo Lopes (PSDB) 
- que é neto de uma das 
fundadoras e que também 
presidiu por seis mandatos 
o clube, a saudosa Edite 
Barreto Lopes. A mesa dos 
trabalhos foi composta pelo 
vereador proponente, o 
prefeito Luiz Carlos Fola-
dor, a presidente do Mãe 
Cleci, Rosauria Castañeda, 
o coordenador do Sistema 
Estadual do Sistema de Cul-
tural Rubinho de Oliveira, e 
a primeira presidente e fun-
dadora do Clube de Mães, 
Cleci Müller, que inspirou 
o nome da entidade.

O Clube de Mães 
Mãe Cleci tem sua sede no 
coração da cidade. A entida-
de de prestação de serviços 
e integração de mulheres 
foi fundada em 16 de maio 
de 1975, quando a cidade 
de Candiota ainda era o 
distrito de Dario Lassance 
e pertencia a Bagé.

Léo Lopes, em sua 
fala, lembrou que o Clube é 
uma importante ferramenta 
para a sociedade. “Esta ho-
menagem é pequena perto 
da grandeza desse clube. 
50 anos é mais do que uma 
marca no tempo, é prova 
de resistência, propósito e 
transformação. Há décadas 
vocês transformam vidas, 

chegam onde o poder pú-
blico não consegue e em um 
importante pilar, a mulher”, 
manifestou o vereador, des-
tacando uma homenagem 
especial a vó Edite que 
também presidiu a entidade. 

A presidente Rosau-
ria Castañeda, de forma 
emocionada, agradeceu a 
homenagem recebida de 
forma também particular e 
relembrou das várias fases 
passadas pelo Clube de 
Mães em Candiota. “So-
mos uma grande família. O 
Clube faz parte da história 
viva de Candiota, são mui-
tos momentos marcantes 
da história do município. 
Fizemos parcerias e con-
seguimos trabalhar para a 
comunidade”, afi rmou.

Rubinho de Oliveira 
lembrou de quando conhe-
ceu o trabalho e quando foi 
designado para trabalhar 
na comunidade, fazendo 
relatos do que vivenciou. 
“Dona Edite foi uma mu-
lher ao longo do seu tempo, 
mobilizava e sensibilizava 
as pessoas. O grupo sempre 
fez muito bem a inclusão 
já naquela época, inclusive 
trabalhos com apenados 
para reinserção, além de asi-
los e entidades para fazer as 
pessoas felizes. Foram mui-
tos trabalhos pelo Clube”. 

Na sequência, Cleci 
Müller, emocionada, contou 
que ao chegar em Candiota 
para o evento, lembrou os 
momentos vividos naque-
la época. “Foram muitas 
lembranças, praça central a 
igreja. As lembranças vem, 
pois são muitas, do clube 
social, dos bailes, do baile 
da Pelúcia, da comunidade 
que sempre estava unida e 

presente. Convidei as ‘gu-
rias’ na época para fundar 
o Clube e elas aceitaram e 
trabalharam muito. Me or-
gulho muito do clube levar 
meu nome”.

Também fi zeram uso 
da palavra os vereadores 
Adriano Revelante, Gildo 
Feijó, Hulda Alves, Luana 
Vais, Marcelo Belmudes 
e o presidente da Câmara, 
Paulinho Brum, que desta-
cou a importância do Clube 
e parabenizou a todas as 
integrantes. 

Finalizando os pro-
nunciamentos, o prefeito 
de Candiota, Folador, disse 
ser com muita alegria que 
participava da homenagem 
de um clube que se fortale-
ce ao longo do tempo. “O 
Clube é uma árvore que foi 
regada por muitas mãos ao 
longo do tempo. Parabéns 
a todas que presidiram, que 
integram o clube, formado 
por histórias feitas pelas 
pessoas”. 

OUTROS EVENTOS

Nesta quinta-feira 
(15), aconteceu a inaugu-
ração da galeria das presi-
dentes e à noite, uma missa 
festiva presidida pelo frei 
Wanderlei do Couto, que 
realiza Visita Canônica em 
Candiota.

Já nesta sexta-feira 
(16), dia de comemoração 
dos 50 anos, acontece um 
jantar-dançante, a partir 
das 20h, exclusivo para as 
sócias e seus convidados, 
com animação do grupo Or-
gulho Gaúcho. Este evento 
acontece no salão da Comu-
nidade Católica, que fi ca em 
frente ao clube. 

Clube de Mães Mãe Cleci comemora 
seus 50 anos de fundação em Candiota

Rosauria recebeu a 
homenagem em nome 

do Clube Mãe Cleci

* Arlete das Neves - 1989
* Fátima Rozane Andrades - 1992
* Andreia Rangel Coutinho - 1993
* Silvia Morais - 1994, 1997 e 1998
* Neusa Waiss - 1995
* Elci Gonçalves - 1996
* Mariese Camillo - 1999 e 2000
* Sandra Rozane Moreira – 2001 e 
2002
* Julema Brião - 2003, 2004, 2007, 
2008, 2016, 2017, 2018 e 2019
* Maria da Graça Langort - 2005, 
2006, 2009 e 2010
* Eunice Rosso Dias - 2011, 2012 e 
2013
* Sônia Vargas - 2014 e 2015
* Rosauria Castañeda - 2020, 2021, 
2022, 2023, 2024 e 2025

Público lotou as 
dependências da 

Câmara durante a 
sessão especial
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LIMITAÇÃO DE VELOCIDADE

Equipamentos de fi scalização 
eletrônica são instalados próximo 

ao trevo de acesso a Candiota

J. André TP

Quem passar pela 
BR-293, nas proxi-
midades do acesso a 

Candiota, já pode perceber 
a instalação de equipamen-
tos de fi scalização eletrô-
nica nos dois sentidos da 
rodovia, com limitação de 
velocidade de 50km/hora.

Nesta semana, por 
meio da Assessoria de 
Comunicação, o Departa-
mento Nacional de Infra-
estrutura de Transportes 
(DNIT) confi rmou ao Tri-
buna do Pampa se tratar 
de dispositivos de fi scali-
zação da velocidade e que 
“a expectativa, de acordo 
com a data de autorização 
dos estudos técnicos do re-
ferido ponto, é de que em 
até 46 dias os equipamen-
tos entrem em operação.”

Importante lem-
brar que a instalação dos 
equipamentos era uma 
demanda antiga da comu-
nidade e autoridades mu-
nicipais devido ao trecho 
ser considerado de alto 

risco para os motoristas, 
tendo o trevo de acesso ao 
município, ter sido palco 
de diversos acidentes, 
muitos com vítimas fatais.

Também é impor-
tante destacar que atual-
mente, o trevo está pas-
sando por uma obra de 
revitalização, já tendo sido 
modifi cada sua estrutura 
central, que não possui 
mais passagem reta de 
veículos, que precisam 
reduzir a velocidade e con-
tornar o canteiro central 
pelas laterais. A obra, que 
está sendo executada por 
uma empresa contratada 
pelo DNIT por meio de 
licitação, teve o projeto 
feito pela Prefeitura de 
Candiota. A parceria com 
o município aconteceu 
após uma reunião realiza-
da com o então deputado 
Luiz Fernando Mainardi, 
hoje prefeito de Bagé, 
onde foi dada garantia 
de recursos para a obra, 
mas não para os projetos.

SOBRE A OBRA 
DO TREVO

Segundo informa-
do anteriormente ao TP 
pelo DNIT, a obra teria 
um investimento de R$ 
3 milhões. Sobre o proje-
to, a autarquia explicou: 
“Será construído um can-
teiro no eixo da rodovia 
e pistas em seu entorno, 
disciplinando o condutor 
a reduzir a velocidade e 
fazer o contorno, tanto 
para acesso ao municí-
pio de Candiota quanto 
para quem tiver como 
destinos Pelotas ou Bagé, 
ampliando desta forma a 
segurança no trecho. En-
tre os serviços que estão 
sendo executados estão 
implantação de drenagem 
pluvial, adequações de 
alargamento (escavação, 
terraplenagem e colocação 
de macadame (aplicação 
de camadas de pedra bri-
tada sobre o terreno com-
pactado), brita graduada 

Segundo o DNIT, equipamentos com limite de 50km/hora devem começar a operar em cerca de 46 dias

Equipamentos com sinalização já foram instalados, 
mas ainda não estáo em operação

e aplicação de concreto 
betuminoso usinado a 
quente), meio-fi o, cantei-

ros (remoções dos cantei-
ros antigos e inserção dos 
novos), fechamento da ró-

tula central, pavimentação 
asfáltica nova e sinaliza-
ção horizontal e vertical”.
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Samuel da Rosa/Assessoria PMHN

PARA A COMUNIDADE

Recentemente, oito 
projetos sociais vol-
tados à comunidade 

de Hulha Negra tiveram 
as atividades retomadas 
no Centro de Referên-
cia de Assistência Social 
(Cras). 

O retorno das ativi-
dades era bastante aguar-
dada no município, tendo 
em vista estarem paradas 
desde o fim do ano passa-
do, com a saída da gestão 
anterior. Acerca do prazo, 
o secretário de Assistência 
Social, Matheus de An-
drade, explicou ter sido 
necessário esperar a con-

clusão do processo licita-
tório. “O retorno demorou 
um pouco por conta do 
processo de licitação, que 
é algo necessário e que 
a gente fez com todo o 
cuidado possível, respei-
tando todos os trâmites 
legais. A gente optou por 
fazer da forma mais cor-
reta, mais segura, mesmo 
que levasse um pouco 
mais de tempo. Agora, 
com tudo regularizado, 
os projetos estão voltando 
com força total”.

O secretário diz 
estar muito feliz com o 
retorno dos projetos do 

Após processo licitatório, Cras de Hulha 
Negra retoma oito projetos sociais

Projetos Banda Municipal e Percussao foram alguns dos retomados

Cras. “Sabemos o quanto 
essas atividades fazem 
diferença na vida das pes-
soas, principalmente das 
crianças e adolescentes”, 
afirmou.

Ainda, destacou 
o compromisso com as 
comunidades do interior. 
“A gente sabe que muitas 
vezes essas localidades 
acabam ficando de fora 
das ações, mas isso não 
pode acontecer. Já temos 
uma oficina funcionando 
no interior e estamos em 
conversas com outras co-
munidades para ampliar 
esse trabalho. Esse é um 

compromisso que está no 
nosso plano de governo e 
que eu, como secretário, 
estou levando muito a 
sério. Nosso objetivo é 
que todos tenham acesso 
às oportunidades, inde-
pendentemente de onde 
moram. O trabalho está só 
começando, mas estamos 
avançando com responsa-
bilidade e, principalmen-
te, com muito respeito 
pelas pessoas”.

PROJETOS E 
CRONOGRAMAS

Foram retomados 

os projetos Esporte para 
a Vida (ministrado pelo 
professor Gabriel Gehling 
- quartas e sextas-feiras), 
Gastronomia (com a pro-
fessora Marcelle Kercher 
– terças-feiras), Arte em 
Movimento – Ballet, Dan-
ça e Ritmos (com a profes-
sora Taciâni Alves – de-
pendendo da modalidade 
pode acontecer segundas, 
terças e sextas), Musica 
e Cidadania (ministrado 
pelo professor Guilherme 
Morais – terças e quintas), 
Banda Municipal (minis-
trado pelo professor Luis 
Rinaldo Vieira – terças e 

quintas), Percussão (tam-
bém pelo professor Luis 
Rinaldo Vieira - terças e 
quintas), Melhor Idade 
(com o professor Tacio 
Padilha - segundas) e o 
Vivendo a Adolescência 
(ministrado pela professo-
ra Thais Caroline Leseux 
– sextas-feiras).

C o n f o r m e  M a -
theus, “os projetos não 
são só oficinas, são es-
paços onde nossos jo-
vens podem aprender, se 
expressar, desenvolver 
talentos e criar laços im-
portantes com a comuni-
dade.”

Oficina de Gastronomia também está disponível à comunidade
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PARA SALVAR VIDAS

Divulgação

Inscrições já 
podem ser feitas 
diretamente na 

Secretaria de 
Saúde ou pelo 
número (53) 
999422453

A Prefeitura de Can-
diota, por meio da 
Secretaria de Saú-

de, está organizando a 5ª 
Campanha de Doação de 
Sangue em parceria com o 
Hemocentro de Pelotas. As 
doações estão programadas 
para acontecer no próximo 
dia 24 de maio, a partir das 
8h, na Unidade Básica de 
Saúde (UBS) da sede do 
município. 

O secretário de Saú-
de, Fabrício Moraes, des-
tacou em sua fala que as 
campanhas seguem a linha 
de trabalho da equipe - sal-
var vidas. “É muito impor-
tante, pois facilita em trazer 
o Hemocentro e realizar as 
coletas aqui no município. 
Desta forma, também con-
seguimos fazer com que 
esse sangue chegue com 
mais facilidade para quem 
precisa”. 

Ainda, ele afirmou 
que o objetivo é realizar as 
campanhas a cada quatro 
meses, relembrando que 
esta já é a quinta ação con-
secutiva do atual governo, 
que tem Luiz Carlos Fola-
dor como prefeito. “Sem-
pre gostamos de frisar que 

Secretaria de Saúde de Candiota 
prepara a 5ª Campanha 

de Doação de Sangue 
uma bolsa de sangue pode 
salvar até quatro vidas, e 
com cada campanha dessas 
temos a possibilidade de 
salvar até 400 pessoas”, 
finalizou. 

O prefeito Folador 
começou agradecendo a 
equipe da Secretaria e todas 
as pessoas do Hemocentro, 
que realizam o trabalho 
com dedicação e muita res-
ponsabilidade, destacando 
que também é um doador 
de sangue. “Me sinto muito 
feliz, estimulando as pesso-
as a doarem, as empresas 
que apoiam, a nossa Fun-
dação. Eu mesmo já doei 
sangue aqui em Candiota, 
em Bagé, em Pelotas e 
muitas vezes. E desta vez, 
se estiver no município, 
pretendo novamente reali-
zar a doação”, afirmou. 

EXPECTATIVA DE 100 
BOLSAS DE SANGUE

 Como nas demais 
campanhas já realizadas 
anteriormente, a expecta-
tiva é que sejam coletadas 
100 bolsas de sangue no 
próximo dia 24, sendo que 
das 8h às 11h cerca de 60 

fichas serão liberadas, e 
das 13h30 às 15h mais 40 
fichas.

INSCRIÇÕES

Quem já é ou deseja 
se tornar um doador pode 
procurar a Secretaria de 
Saúde para realizar a sua 
inscrição prévia, ou entrar 
em contato pelo número 
(53) 999422453. 

Segundo uma das 
responsáveis pela cam-
panha, Alice Bittencourt, 
estas inscrições irão faci-
litar na organização dos 
horários de doação, sendo 
que a pessoa já vai indi-
car se prefere na parte da 
manhã ou à tarde. Entre-
tanto, mesmo que se faça 
a inscrição prévia, Alice 
reforçou que ainda será 
necessário passar pela tria-
gem realizada pela equipe 
do Hemocentro de Pelotas 
no dia da campanha, pois 
esta dirá se a pessoa está 
apta ou não para doar. 

“É claro que quando 
a pessoa chegar aqui na 
Secretaria ou enviar men-
sagem para o nosso conta-
to, já posso fazer algumas 

perguntas em relação as 
exigências para ser um do-
ador, o que já vai facilitar 
muito, tanto para a equipe 
como para o interessado”, 
informou Alice. 

COMO SEI SE POSSO 
SER UM DOADOR?

Para ser um doador 
é preciso estar dentro de 
alguns requisitos exigi-

dos, como estar em boas 
condições de saúde, ter 
entre 16 e 69 anos de ida-
de (sendo que os menores 
de 18 anos precisam estar 
acompanhados pelos pais 
ou responsáveis), pesar no 
mínimo 50kg, ter dormido 
pelo menos 6 horas e não 
ter ingerido bebida alco-
ólica nas 12 horas que se 
antecedem a doação. Além 
disso, é importante que a 

pessoa não esteja em jejum 
e, em caso de ser fumante, 
que não tenha fumado pelo 
menos duas horas antes de 
doar.

Também é preciso 
respeitar os intervalos en-
tre as doações, sendo que 
para as mulheres é de 90 
dias e três vezes ao ano, e 
para homens é de 60 dias 
e no máximo quatro vezes 
ao ano.

Expectativa é de coleta de 100 bolsas de sangue

EXPEDIENTE INTERNO

INDICAÇÕES

Do Vereador DIEGO GARCIA RODRIGUES - 
272/2025 Solicita ao Poder Executivo a realização de 
limpeza no Cemitério Municipal. 
Da Vereadora LUCIANE FERNANDES BANDEIRA 
PIEGAS - 273/2025 Solicita ao Poder Executivo a 
realização de obra de patrolamento e limpeza das la-
terais da Rua Alcides Mulé Pereira, no Bairro Floresta. 
274/2025 Solicita ao Poder Executivo a substituição 
de lâmpada no sistema de iluminação pública da Rua 
Protásio Veiga. 275/2025 Solicita ao Poder Executivo 
a substituição de lâmpada no sistema de iluminação 
pública da Rua Alcides Mulé Pereira. 276/2025 So-
licita ao Poder Executivo a realização de obras de 
patrolamento, encascalhamento e embueiramento 
no Assentamento Nova Querência - Lote 10, entre o 
trecho da casa da Teresinha até passando a Igreja 
Assembleia de Deus. 

Câmara de Vereadores e Vereadoras de Hulha NegraCâmara de Vereadores e Vereadoras de Hulha Negra
SESSÃO ORDINÁRIA SESSÃO ORDINÁRIA DO DIA 24 DE ABRIL DE 2025DO DIA 24 DE ABRIL DE 2025

Da Vereadora FERNANDA HARTWIG BAIER - 
277/2025 Solicita ao Poder Executivo que altere a 
placa de taxi para carga e descarga em frente a Vete-
rinária Pampa. 278/2025 Solicita ao Poder Executivo 
a melhora da sinalização em torno da Rodoviária, com 
placas de proibido estacionar, para liberar espaço para 
manobras dos ônibus. 279/2025 Solicita ao Poder 
Executivo que seja colocado iluminação pública na 
frente da casa da Nelda Hartwig, na Comunidade da 
Trigolândia. 280/2025 Solicita ao Poder Executivo que 
seja colocado iluminação pública na frente da casa de 
Bruno Baumbach na Comunidade Emanuel. 

DESPACHO ÀS COMISSÕES TÉCNICAS 

Projeto de Lei Municipal nº 021/2025 - Autor: JO-
SIAS DOS SANTOS VIDARTE - Assunto: Altera a Lei 
Municipal 711, de 1º de Fevereiro de 2004, Alterada 
pelas Leis Municipais 768/2005, 879/2007, 1.328/2013, 
1.500/2015, 1.709/2019, 1.731/2019 e 2.074/2025. 
Situação: BAIXA PARA AS COMISSÕES.

ORDEM DO DIA

 DISCUSSÃO GERAL

 Projeto de Lei Complementar nº 007/2025 - Autor: 
PODER EXECUTIVO - Assunto: Cria, no Art. 11 da 
Lei Complementar nº 001/94, Mais 01 (Um) Cargo de 
Enfermeiro ESF (Zona Rural). Situação: EM DISCUS-
SÃO O PROJETO. 

VOTAÇÃO DE PROJETOS 

Projeto de Resolução de Plenário nº 003/2025 - 
Autor: MESA DIRETORA - Assunto: Dispõe Sobre 
o Auxílio Alimentação para os Servidores do Poder 
Legislativo e dá outras providências. Situação: EM 
DISCUSSÃO O PROJETO.

O MUNDO ESTÁ CADA O MUNDO ESTÁ CADA 
VEZ MAIS DIGITALVEZ MAIS DIGITAL

MAS O JORNAL IMPRESSO MAS O JORNAL IMPRESSO 
ETERNIZA MOMENTOSETERNIZA MOMENTOS

O MUNDO ESTÁ CADA O MUNDO ESTÁ CADA 
VEZ MAIS DIGITALVEZ MAIS DIGITAL

MAS O JORNAL IMPRESSO MAS O JORNAL IMPRESSO 
ETERNIZA MOMENTOSETERNIZA MOMENTOS

O MUNDO ESTÁ CADA O MUNDO ESTÁ CADA 
VEZ MAIS DIGITALVEZ MAIS DIGITAL

MAS O JORNAL IMPRESSO MAS O JORNAL IMPRESSO 
ETERNIZA MOMENTOSETERNIZA MOMENTOS
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O MUNICÍPIO DE CANDIOTA, Estado do Rio Grande do Sul, torna O MUNICÍPIO DE CANDIOTA, Estado do Rio Grande do Sul, torna 
público que realizará licitação na modalidade Leilão, tipo maior lance, para a público que realizará licitação na modalidade Leilão, tipo maior lance, para a 
alienação de bens móveis inservíveis. O leilão ocorrerá às 10:00 horas do dia 06 alienação de bens móveis inservíveis. O leilão ocorrerá às 10:00 horas do dia 06 
de junho de 2025, eletronicamente no portalwww.jhcleiloeirooficial.lel.br, edital e de junho de 2025, eletronicamente no portalwww.jhcleiloeirooficial.lel.br, edital e 
mais informações também no site www.candiota.rs.gov.br mais informações também no site www.candiota.rs.gov.br 

LUIZ CARLOS FOLADORLUIZ CARLOS FOLADOR
Prefeito MunicipalPrefeito Municipal

Documento foi assinado pelo prefeito de Candiota, Luiz Carlos Folador, na Secretaria de Logística e Transportes do Estado 

Sabrina Monteiro/Assessoria PMC

INFRAESTRUTURA

Assinado contrato para recuperação 
asfáltica de trechos da MAC 

Com a recuperação 
avaliada em R$ 1,6 
milhão, a estrada 

Miguel Arlindo Câmara 
(MAC) em Candiota, 
passará por recuperação 
de trechos críticos, atra-
vés de uma parceria com 
o governo estadual pelo 
Programa de Incentivo ao 
Acesso Asfáltico (PIAA) 
e das empresas, Copelmi, 
Peruzzo e Farmácias São 
João. 

No início da tarde 
desta quinta-feira (15), 
o prefeito Luiz Carlos 
Folador, esteve no De-
partamento Autônomo 
de Estrada e Rodagem 
(Daer), na Secretaria de 
Logística e Transportes, 
quando assinou o con-
trato juntamente com o 
deputado e secretário, 
Juvir Costella, o diretor 
geral do Daer, Luciano 
Faustino da Silva, o se-
cretário de Saúde de Can-
diota, Fabrício Moraes, 
o candiotense e assessor 
do deputado Paparico 
Bacchi, Juliano Corrêa, 
entre outras autoridades. 

Na oportunidade, 
Folador agradeceu o se-
cretário Costella e o di-
retor Faustino, além de 
Fabrício, Juliano, vice-
-prefeito Marcelo Gre-
gório, secretária Pâmela, 
toda equipe envolvida 
e também as empresas 

Peruzzo, Copelmi e São 
João. “Depois de dois 
anos temos essa grande 
conquista. A obra deve 
iniciar entre 30 e 40 dias, 
e vai levar mais ou menos 
um mês para ser conclu-
ída. Vamos contar com a 
recuperação do eixo cen-
tral com o recapeamento, 
assim como dos acosta-
mentos e a sinalização 
da via para melhorar a 
segurança da MAC, que é 
tão importante para todos 
nós”, disse ele, agrade-
cendo também o gover-
nador Eduardo Leite e o 
vice Gabriel Souza. 

O secretário Juvir 
Costella, ao fazer uso da 
palavra, mencionou todo 
o processo até a assina-
tura do contrato, ressal-
tando a importância da 
MAC para o município e 
região. “Como determi-
na o Plano Rio Grande, 
o governador Eduardo 
Leite e o vice Gabriel, 
sempre melhorando a 
vida das pessoas, seja por 
intermédio de recursos 
estaduais, municipais ou 
em convênios. Parabéns 
à todos”. 

Em sua fala, Fa-
brício agradeceu os en-
volvidos e falou sobre a 
importância da estrada 
principalmente para a 
Saúde do município, em 
razão do transporte de 

pacientes. “Além da lo-
comoção entre bairros, 
também facilita o traba-
lho do SAMU (Serviço 
de Atendimento Móvel de 
Urgência), agilizando o 
atendimento e melhoran-
do a segurança de quem 
utiliza a MAC. Agradeço 
os envolvidos”.

Uma das empresas 
parceiras, a Copelmi, fa-
lou sobre a conquista para 
Candiota e ser presente 
na ação. “A empresa é 
pioneira na exploração do 
carvão mineral no Brasil 
e tem orgulho em con-
tribuir com o desenvol-
vimento do Rio Grande 
do Sul e do Brasil. Em 
sua atuação, a Copelmi 
preza pela proteção e 
manutenção da saúde de 
seus empregados e da 
comunidade onde está 
inserida, promovendo 
o bem-estar social e es-
tabelecendo parcerias 
público-privada. O apoio 
na manutenção da MAC 
faz parte do seu apoio a 
todos que circulam pela 
rodovia, prezando pela 
segurança das pessoas e 
também para contribuir 
com o desenvolvimento 
logístico da região Sul. 
Isso traz uma satisfação 
em poder estar ajudando 
neste projeto junto com 
a cidade de Candiota”, 
manifestou a empresa. Prefeito de Candiota, Luiz Carlos Folador comemora assinatura do contrato
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Prefeitura de Candiota
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Soldados Tayciane Boteselle e Denis Caldas, da Patrulha Maria da Penha, 
acompanharam a caminhada realizada pela manhã

J. André TP

A cidade assistiu no último sábado (10), duas 
caminhadas pelas principais ruas do centro, chamando 

a atenção para a violência de gênero

MANIFESTAÇÕES

Mulheres e sociedade de 
Candiota se mobilizam na luta 

contra a violência doméstica

O episódio ocorrido 
na tarde do dia 5 de 
maio, no início da 

tarde daquela segunda-fei-
ra, deixou a comunidade 
candiotense sobressaltada 
e chocada com um caso de 
violência contra a mulher. 

Um homem, que 
se suspeita ser o ex-com-
panheiro da mulher, dis-
parou com uma arma de 
fogo contra ela em plena 
luz do dia e na rua. Mais 
que isso, próximo a uma 
escola. Três disparos a 
atingiram. Ele fugiu no 
carro da própria vítima, 
segundo as investigações. 
Felizmente, nenhuma das 
balas atingiram órgãos 
vitais e ela, depois de dois 
dias hospitalizada, já está 
em casa e em segurança. O 
acusado foi preso e está à 
disposição da Justiça.

O fato gerou como-
ção e revolta, especial-
mente no público femini-
no, que se organizou em 
manifestações. Antes, a 
própria escola Dario Las-
sance, cuja comunidade 
escolar praticamente pre-
senciou o triste episódio, 
já havia feito um protesto 
com alunos, professores, 
funcionários e sua direção.

Na manhã do últi-
mo sábado (10), organi-
zada pela Secretaria da 
Mulher, LGBTQIA+ e 
Igualdade Racial, com o 
apoio do gabinete da ve-
readora Hulda Alves, uma 
caminhada de protesto 
saiu da frente da Prefeitura 
e foi até a praça central. O 
evento teve a participação 
da Brigada Militar, com 
Patrulha Maria da Penha, 

de Bagé.

FIOS DE LUZ E 
SOCOS NA CARA

Durante o ato, já 
na praça, a secretária da 
Mulher de Candiota, Julia-
na Baumbach, assinalou 
que o episódio ocorrido 
no centro da cidade, in-
felizmente não é tão raro 
assim. Ela relatou as difi-
culdades que as mulheres 
têm em romper o ciclo de 
violência a que são sub-
metidas. Para ilustrar, ela 
lembrou um caso concreto 
atendido pelo órgão, onde 
a mulher era amarrada 
com fios de luz, tinha sua 
cara esbofeteada, mas se 
sujeitava para garantir 
uma televisão, um teto 
e alimento para seus fi-
lhos. “Quando lutamos, 
estamos defendendo as 
crianças e a sociedade 
como um todo, não ape-
nas as mulheres. Estamos 
garantindo a nossa Consti-
tuição, no que tange a dig-
nidade humana. A nossa 
causa é todo ser humano, 
porque onde uma pessoa 
está sendo violentada, 
nosso olhar deve ser de 
empatia”, afirmou.

PATRULHA

Os integrantes da 
Patrulha Maria da Penha 
de Bagé, soldados Tay-
ciane Boteselle e Denis 
Caldas, acompanharam a 
manifestação no sábado 
pela manhã. O TP con-
versou com a soldado 
Tayciane, que explicou 
um pouco o trabalho de-

senvolvido na cidade vizi-
nha. “Nós trabalhamos no 
pós-ocorrência. Fazemos o 
acompanhamento das ví-
timas após o fato. Damos 
um suporte para esclarecer 
dúvidas e os direitos, para 
oferecer um apoio. A gente 
tenta, acima de tudo, um 
trabalho de conscientiza-
ção e de suporte para que 
essa vítima saiba que ela 
pode sair desse ciclo de 
violência. Temos muitas 
dificuldades e desafios 
no trabalho, inclusive de 
compreensão da socieda-
de como um todo. Esses 
manifestos fazem com 
que a população veja e 
dê a devida atenção para 
as situações de violência 
doméstica”, afirmou ela.

PELA VIDA DAS 
MULHERES

Já no sábado à tar-
de, uma quantidade ex-
pressiva, especialmente 
de mulheres, mas também 
de homens e crianças, se 
reuniram inicialmente em 
frente à Delegacia de Po-
lícia da cidade. Dali, o 
grupo organizado de forma 
autônoma e pelas redes 
sociais, saiu em caminhada 
silenciosa, portando uma 
série de cartazes e faixas, 
pedindo o fim da violência 
contras as mulheres, pela 
preservação de suas vidas e 
por justiça. Ao fim, depois 
de percorrerem também as 
principais ruas do centro, 
a manifestação chegou em 
frente à escola Dario Las-
sance, quando entoaram 
palavras de ordem e foi 
feita oração coletiva. 

Durante a manhã, grupo vestiu preto na manifestação

À tarde, outro grupo vestiu branco em manifesto

Caminhada da tarde foi finalizada em frente a escola Dario Lassance



16 de maio de 20251414

NOTA OFICIAL 
À COMUNIDADE

Sobre o ataque cibernético 
à então página ofi cial do Jornal 
Tribuna do Pampa no Facebook

O Jornal Tribuna do Pampa vem a pú-
blico esclarecer que sua então página ofi cial 
no Facebook, com mais de 55 mil seguidores, 
voltou a ser alvo de ataque de rackers, que 
assumiram o controle da conta e passaram a 
publicar conteúdo ofensivo, obsceno e ab-
solutamente incompatível com os valores 
editoriais e éticos do jornalismo que prati-
camos há mais de uma década em Candiota 
e região.

Reforçamos que todas as postagens 
feitas na referida página desde a invasão 
NÃO são de autoria ou responsabilidade do 
Jornal Tribuna do Pampa. Trata-se de publi-
cações criminosas, feitas por pessoas mal-
intencionadas que vêm utilizando de maneira 
indevida e fraudulenta o nome do nosso veículo.

Diante da omissão da plataforma Face-
book (Meta), que se recusa a restaurar o con-
trole da página ao Jornal, mesmo após ordem 
judicial expressa, a empresa DE MARCA JOR-
NAL E EDITORA LTDA. ajuizou ação judicial no 
Foro de Bagé/RS para responsabilizar a admin-
istradora da rede social pelos danos causados 
e exigir providências técnicas urgentes. Mesmo 
com tutela de urgência já deferida pelo Judi-
ciário, a Meta permanece inerte e a situação 
se agrava com o passar do tempo.

Recentemente, novas provas foram junta-
das ao processo, demonstrando a continuidade 
das publicações ofensivas e os comentários de 
leitores que, infelizmente, ainda acreditam 
tratar-se de conteúdo ofi cial do jornal, o que 
tem gerado abalo à reputação e prejuízos à 
nossa missão jornalística.

Seguiremos atuando com transparência, 
responsabilidade e compromisso com a ver-
dade. Estamos tomando todas as medidas 
legais cabíveis para proteger a nossa marca, 
nossa equipe e nosso público leitor.

Agradecemos a compreensão e o apoio 
da comunidade.

Candiota/RS, 15 de maio de 2025.

Direção do Jornal Tribuna do Pampa
www.tribunadopampa.com.br

GERAL

Divulgação

CAUSA ANIMAL

SOS Candiota Proteção 
Animal convida 

para o ‘Arraiá Bão 
pra Cachorro!’

Os  meses  de  ju-
nho e julho são 
conhecidos pelas 

festividades caipiras. E 
os animais não vão fi-
car de fora. Na próxima 
quinta-feira (22), o grupo 
SOS Candiota Proteção 
Animal, com o apoio de 
parceiros – Prefeitura de 
Candiota, Secretaria de 
Cultura, Esporte e Juven-
tude, EV Tendas e Servi-
ços, Sicredi e Seival Sul 
Mineração (SSM), estará 
realizando o ‘Arraiá Bão 
pra Cachorro’.

O evento será na 
praça central de Can-
diota, a partir das 14h30 
e contará com feira de 
adoção, música ao vivo, 
mateada, pipoca, algodão 
doce e desfi le do pet mais 
simpático. 

A engenheira am-
biental e sanitária, e pro-
tetora atuante no projeto 
SOS Candiota Proteção 
Animal, Thaís Teixei-
ra, diz ver o Arraiá Bão 
pra Cachorro não apenas 
como uma festa junina, 
mas como uma poderosa 
ferramenta de conscien-
tização e mobilização 
comunitária. “Nosso ob-
jetivo vai além da co-
memoração. Queremos 

mostrar à população que 
os animais fazem parte do 
equilíbrio do nosso pla-
neta, e que cuidar deles é 
também cuidar do meio 
ambiente e da saúde pú-
blica. Através do evento, 
pretendemos informar 
sobre a importância da 
castração, reduzir o nú-
mero de animais aban-
donados, expor casos de 
maus-tratos que ainda 
ocorrem no município e 
inspirar atitudes de res-
peito, acolhimento e res-
ponsabilidade”, explicou.

DESFILE PET 
MAIS SIMPÁTICO

Para o pet parti-
cipar, basta fazer a ins-
crição com a doação de 
um quilo de ração a ser 
doada aos animais apa-
drinhados pela SOS. Os 
três primeiros colocados 
vão ganhar brindes junto 
com seu tutor. A escolha 
será feita por torcida.

Segundo Thaís, o 
Arraiá será uma tarde 
divertida, cheia de cores, 
música, brincadeiras e 
muitos cachorros vesti-
dos à caráter, esperando 
por carinho e atenção. 
“É um momento de união 

entre protetores, voluntá-
rios e toda a comunidade, 
com o propósito de fazer 
a diferença na vida de 
quem não tem voz. Con-
vidamos toda a população 
de Candiota e região para 
participar desse evento 
especial, onde a alegria 

se mistura com o amor e 
o compromisso de cuidar 
de todas as formas de 
vida. Traga sua família, 
seus amigos e, claro, seu 
pet! Vamos juntos fazer 
desse arraiá uma festa 
linda e cheia de propósi-
to”, convida.



SAÚDE ANIMALCARTA ABERTA À COMUNIDADE
A todos os cidadãos e cidadãs 

de nossa querida Candiota

  Estamos há mais de 75 dias aguardando uma proposta de 
reajuste salarial para os servidores públicos municipais, cuja 
data-base é 1º de março. Até o momento, não recebemos 
qualquer posicionamento concreto da Administração Municipal, 
mesmo diante da clara capacidade financeira para atender à 
nossa pauta. Até o mês de abril, o município já arrecadou 
R$ 37.904.884,39 — uma média superior a R$ 9 milhões 

por mês —, o que representa 32% da receita prevista para o ano.
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Animais domésticos estão sendo vacinados em Piratini

Divulgação

Pinheiro Machado 
e Piratini 

confirmam casos 
de raiva bovina

Conhecida por ser uma zoonose grave e fatal, a raiva bovina tam-
bém pode ser transmitida a humanos. Na região, os municípios 
de Pinheiro Machado e Piratini já confirmaram a presença da 

doença, inclusive repassando orientações à população.

PIRATINI

Por meio de nota, a Prefeitura alertou a população sobre os ca-
sos, que exigem atenção redobrada em razão da gravidade. Conforme 
imagens divulgadas, vacinações estão ocorrendo em animais domés-
ticos. “A prevenção é a melhor estratégia para proteger sua família, 
seu rebanho e nossa comunidade. Juntos, podemos controlar e evitar 
a disseminação da raiva em Piratini”, diz a nota.

Recomendações foram repassadas para os produtores e para 
o rebanho, tais como vacinação em dia; redução do contato com 
animais potencialmente infectados, como morcegos e outros animais 
selvagens; acompanhamento veterinário e notificação de qualquer 
comportamento anormal ou morte súbita de animais; isolamento de 
animais suspeitos que apresentem sinais de agressividade, salivação 
excessiva ou comportamento estranho.

Além destes cuidados, especificamente à comunidade, procurar 
assistência médica imediatamente em caso de mordida ou arranhadura 
por animais possivelmente infectados. 

PINHEIRO MACHADO

A Prefeitura, por meio da Secretaria Municipal de Saúde e da 
Vigilância em Saúde, informa que foi confirmado um caso de raiva 
em bovino no interior do município, em área próxima ao limite com 
Piratini. A nota emitida pela Prefeitura não dá mais detalhes sobre a 
ocorrência.

A raiva pode ser transmitida aos seres humanos por meio do 
contato com a saliva de animais infectados, especialmente por mor-
didas, arranhões ou lambeduras em mucosas e feridas.

Segundo a nota da Prefeitura pinheirense, a investigação e o 
monitoramento de casos em animais de grande porte, como bovinos, 
são de responsabilidade da Inspetoria Veterinária. Já a Vigilância em 
Saúde atua na prevenção, controle e investigação de casos suspeitos 
em animais domésticos e humanos.

Diante desse cenário, os servidores permanecem em estado de greve, como for-
ma de protesto e resistência frente ao descaso da gestão municipal. A situação é ainda 
mais cruel com os servidores que não realizam horas extras e com os aposentados e 
pensionistas, que estão entre os que mais sofrem com essa omissão injustificável do 
Executivo.

O Sindicato seguirá firme, adotando todas as medidas legais cabíveis para garantir 
o direito à revisão geral anual, conforme previsto na Constituição, denunciando publi-
camente a realidade das contas municipais e demonstrando que há sim condições 
para a concessão do reajuste.

Optamos, porém, por não entrar em paralisação ou greve total neste momento. To-
mamos essa decisão com responsabilidade, pois entendemos que a população não pode 
ser punida por uma escolha unilateral e intransigente da Administração Municipal.

Continuaremos lutando com coragem e dignidade, porque quem serve ao povo com 
dedicação não pode ser esquecido. Fazemos isso por você, cidadão, que precisa e 
merece um serviço público de qualidade. E mesmo quando não somos valorizados, 
continuamos firmes, porque acreditamos que o bem-estar da comunidade sempre estará 
acima da omissão de alguns.

Com respeito e esperança,

Sindicato dos Municipários de Candiota

QUEM QUEM 
ANUNCIA, ANUNCIA, 

VENDE MAIS!VENDE MAIS!
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PRESTANDO CONTAS

A Prefeitura de Candiota está com 
as contas em dia, entretanto este é 

um momento de cautela, 
pois o município tem muitos 

débitos a honrar.
Com orientação da Procuradoria 

Geral do Município (PGM) e de ór-
gãos que fazem a Assessoria Téc-

nica e Jurídica, como Federação 
dos Municípios do RS (FAMURS), 

Confederação Nacional dos Muni-
cípios (CNM) e Ministério Público 
Estadual (MPE), se persegue um 

equilíbrio fi nanceiro. 
A Prefeitura tem em curso dois par-

celamentos do Regime Próprio de 
Previdência Social (RPPS), os pre-

catórios a serem pagos, o Finan-
ciamento de Infraestrutura e Sanea-

mento (Finisa), parcelamentos do 
INSS, PASEP e INCRA, entre outras 

situações permanentes, que men-
salmente precisam ser honradas. 

O momento requer uma gestão de 
ainda mais responsabilidade para 

manter os serviços em dia e seguir 
no atendimento à comunidade.

Neste sentido, que apresentamos 
alguns gráfi cos com informações 

importantes em relação a situação 
fi nanceira do município, compar-

tilhando com a comunidade essas 
preocupações e a realidade.

Um momento 
de cautela e 

equilíbrio

Prefeitura 
de Candiota


